

España: tensiones e investigaciones



Marcelo Risi
BBC Mundo, España

Al tiempo que las investigaciones de los atentados del pasado 11 de marzo en Madrid avanzan, se mantienen las tensiones en torno a la actitud del gobierno de José María Aznar en los primeros días de la crisis.



Cinco personas han sido arrestadas y acusadas por los atentados.

Según numerosos analistas, al insistir en una autoría de ETA, el Gobierno quería evitar el descontento de la población a menos de tres días de las elecciones presidenciales.

Pero la participación electoral se elevó notablemente dando un victoria clara e inesperada hasta hace pocos días al Partido Socialista Obrero Español (PSEO) sobre el Partido Popular (PP).

Muchos en España están convencidos de que el apoyo de Aznar a la invasión de Irak colocó al país en la mira del terrorismo integrista.

Desclasificación criticada

El Gobierno saliente de José María Aznar desclasificó una semana después de los atentados dos informes del Centro Nacional de Inteligencia (CNI).

Así se pretende demostrar que no se manipuló la información difundida en los primeros días, cuando las autoridades insistían en una autoría del separatismo radical vasco de ETA, contactando para ello directamente la prensa y ejerciendo presión diplomática.



Los atentados dejaron 201 personas muertas.

Jesús Caldera, coordinador del PSOE para el traspaso de poderes al nuevo Gobierno de José Luis Rodríguez Zapatero, critica que sería un "comportamiento (que) no beneficia al CNI ni a su posición ante los restantes servicios de inteligencia del mundo".

Caldera apunta que "sólo se han desclasificado los documentos que le convenía al Gobierno, y se oculta que el propio CNI no sólo envía informes escritos, sino también verbales".

Claude Moniquet, presidente del Centro Europeo de Inteligencia asegura en la prensa española que el CNI habría llegado en la misma mañana de los atentados a la conclusión de una autoría diferente a ETA y que por lo tanto la actitud del gobierno habría puesto en peligro la seguridad de otros países europeos.

En este sentido, informes de prensa desde Bruselas relatan que los ministros de Interior de Alemania, Francia, Italia y del Reino Unido habrían expresado sus críticas durante una reunión a puertas cerradas con el ministro del Interior de España, Angel Acebes.

Imputados e incommunicados

Mientras tanto, avanzan las investigaciones de los atentados, con al menos una decena de detenidos.

Los cinco detenidos el sábado 13 de marzo, tres ciudadanos marroquíes y dos hindúes, han pasado a prisión incondicional e incommunicada.

Los marroquíes son considerados autores materiales de los atentados, mientras que los dos hindúes están acusados de "colaboración con organización terrorista".



Jamal Zougam, una de las personas detenidas.

Según fuentes de la Audiencia Nacional, los detenidos niegan cualquier participación en los hechos que se les imputan.

Uno de ellos, Jamal Zougam podría estar relacionado con el extremismo islámico y con el supuesto líder de Al Qaeda en España, "Abu Dahdah", en prisión por su presunta responsabilidad en los atentados del 11 de Septiembre.

Ante los atentados, el futuro gobierno socialista anuncia que propondrá al resto de Europa y a EE.UU. una "nueva reflexión estratégica" acerca del terrorismo.

Según Miguel Ángel Moratinos, el ex enviado de la Unión Europea a Oriente Próximo y candidato al Ministerio de Exteriores del gabinete de Rodríguez Zapatero, "debemos primero reflexionar sobre lo que ha fracasado, sobre lo que no marcha bien".